



## **Universitätsbibliothek Paderborn**

### **Paderborner Bibliographie**

**Köln, 1578/1945(1992); 1946/79(2002); 1980/81(1988);  
1982/83(1985) - 1988/89(1991); 1990/94(1999)[?]**

03.4.6 Namenforschung

**urn:nbn:de:hbz:466:1-10894**

- (1757) **Reuter, Fritz:** De richtige Rechnung. In: Der Kump, 4 (1957), Nr. 5, S. 18-19 (über das Paderborner 66-Spiel) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1758) **Salmen, Walter:** Grundriß einer Geschichte des Tanzes in Westfalen. In: Westfälische Forschungen, 7 (1953-1954), S. 129-136 (S. 132, Anm. 31: Verbot des Schwerttanzes durch eine Verordnung des Paderborner Fürstbischofs Franz Arnold von Wolff-Metternich zur Gracht vom 18.5.1711) <ZS 4615>
- (1759) **Sander, Heinrich B.:** Der Senne-Song [mit Erläuterungen]. In: Die Warte, Nr. 4/Okttober 1974, S. 18 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1760) Schallplatte mit dem Ükernlied. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 5, S. 67 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1761) **Tölle, Hermann?:** [Erinnerungsplakette an der Bank für Kirche und Caritas, Kamp, für die Erfundung des 66-Spiels]. In: Der Kump, 7 (1960), H. 5, S. 23 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1762) **Tölle, Hermann:** 'Johannes stieck!' Das 66-Spiel entstand vor 300 Jahren in Paderborn. In: Westfälenspiegel, 1 (1952), H. 1, S. 30-32 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (1763) **Tölle, Hermann:** 'Melde 40! ...': Ausstellung des Deutschen Spielkarten-Museums mit einer Sonderschau des Forschungskreises '66' im Stadthause. In: Der Kump, 7 (1960), H. 10, S. 9-11 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1764) **Tölle, Hermann:** 'Wie wär's mit einem Spielchen?'. In: Der Kump, 5 (1958), Nr. 1, S. 20-22 (aus den Polizei-Akten der Jahre 1824-1856) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1765) **Tölle, Hermann:** 300 Jahre Sechsundsechzig-Spiel. In: Westfälischer Heimatkalender: Paderborner Land, 7 (1953), S. 149-150 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125>
- (1766) **Tölle, Hermann:** 6.6.66 - Paderborn und sein 66-Kartenspiel. In: Westfälenspiegel, 15 (1966), H. 6, S. 20-22 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (1767) **Tölle, Hermann:** 66-Freunde suchen einen Autor. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 2, S. 21-22 (suche nach dem Verfasser von 'Das Paderborner 66: eine humoristisch-historische Abhandlung' von 1853) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1768) **Tölle, Hermann:** Das Sechsundsechzig-Spiel. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 6, S. 5-8 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1769) **Tölle, Hermann:** Der Weg des 66-Spiels. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 6, S. 81-82 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1770) **Tölle, Hermann:** Funkamateure schalten auf Welle 66: allerlei Neues vom alten Spiel. In: Der Kump, 9 (1962), H. 4, S. 19-21 (66 und Stadtwerbung) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1771) **Tölle, Hermann:** Loblied auf den Ükern. In: Der Kump, 14 (1967), H. 5, S. 1-6 (über das 'Ükern-Lied' auf Schallplatte; Bedeutung von 'Maspern' und 'Ükern'; Geschichte des Ükern-Viertels, besonders der Gasthäuser) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1772) **Tölle, Hermann:** Mit Brummbaß, Geige, Klarnette ...: Antreten zur Tempete. In: Der Kump, 2 (1955), Nr. 2, S. 2-6 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1773) **Tölle, Hermann:** Paderstädtische Merkwürdigkeiten (3): '66' - weltbekannt; das beliebte Kartenspiel wurde vor mehr als 300 Jahren in Paderborn entwickelt. In: Der Kump, 5 (1958), Nr. 8, S. 20-24 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1774) **Tölle, Hermann:** Tausend bunte schöne Karten. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 11, S. 205-206 (zum '66'-Spiel) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1775) **Tölle, Hermann:** Zum Thema 'Tempete': der 'Pape von Istrup', schon in der Judenbuche genannt, steht zur Aussprache. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 5, S. 73 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1776) **Tölle, Hermann:** Zum Thema 'Tempete', dem 'vielfachen' Nationaltanz. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 4, S. 53-54 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1777) **Wippermann, Ferdinand:** Das Rätsel vom Ei. In: Heimatborn, H. 18/1956-57, S. 72 (Humpty-Dumpty sat on a wall in Paderborner Platt: Hüppelken-Püppelken up de Bank) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (1778) **Wippermann, Ferdinand:** Humpty Dumpty im Plattdeutschen. In: Korrespondenzblatt des Vereins für niederdeutsche Sprachforschung / Hrsg. im Auftrage des Vorstandes, H. 66/1959, S. 18 <ZS 3967 / UB Pb P10/07v5 / ULB Münster>

### 03.4.6 Namenforschung

#### 03.4.6.1 Straßennamen

- (1779) Abschied von alten bekannten und vertrauten Straßennamen [in Elsen]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 39/1977, S. 9-12 (Berichtigung von Druckfehlern in: Elsener Nachrichten, Nr. 40/1977, S. 9) <ZS 913>
- (1780) Änderung von Straßennamen [in Wewer]. In: Der Weweraner, Nr. 3/1969, S. 5 <ZS 8277>
- (1781) **Auffenberg, Karl:** Marschall de Tesse, nach welchem früher die jetzige Avenue de Paderborn in Le Mans genannt war. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 7, S. 107 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1782) **Ausderheide, Karl:** Hungrige 'Sennehassen' schlemmten bei Pannekuks-Marie. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 10, S. 184 ('An der Pfannkuchenschmiede' in Sennelager) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1783) **Bothe, F.:** Elsener Straßennamen. In: Elsener Nachrichten, Nr. 3-4/1970, Nr. 6-9/1971 <ZS 913>
- (1784) **Dauber, Rudolf:** Neue Straßennamen im Stadtteil Wewer. In: Der Weweraner, Nr. 17/1973, S. 5 <ZS 8277>
- (1785) **Dauber, Rudolf:** Straßenumbenennungen in Wewer. In: Der Weweraner, Nr. 20/1975, S. 5 <ZS 8277>
- (1786) Geschichte der Straßen Paderborns: Fortsetzung Kamp. In: Beilage der Warte, Nr. 5/1955 <ZS 4616>
- (1787) Geschichte der Straßen Paderborns: Fortsetzung Kamp / Königstraße. In: Beilage der Warte, Nr. 6/1955 <ZS 4616>
- (1788) Geschichte der Straßen Paderborns: Fortsetzung

- Kamp; Theodorianum - Universität. In: Beilage der Warte, Nr. 4/1955 <ZS 4616>
- (1789) Geschichte der Straßen Paderborns: Fortsetzung Kamp [und Gleekerstraße]. In: Beilage der Warte, Nr. 2/1955 <ZS 4616>
- (1790) Geschichte der Straßen Paderborns: Fortsetzung Kamp [und Hathumarstraße]. In: Beilage der Warte, Nr. 3/1955 <ZS 4616>
- (1791) Geschichte der Straßen Paderborns: Fortsetzung Königstraße [und Kisau]. In: Beilage der Warte, Nr. 7/1955 <ZS 4616>
- (1792) Geschichte der Straßen Paderborns: Westernstraße / Kamp. In: Beilage der Warte, Nr. 1/1955 <ZS 4616>
- (1793) Geschichte der Straßennamen Paderborns: Fortsetzung Königstraße. In: Dä Schwoager kümmert, Nr. 9/1955 <ZS 4616>
- (1794) **Holschbach, Albert:** Historie der Straßennamen: Geschichte der Straßennamen [in Schloß Neuhaus]. In: Die Residenz, 17 (1977), H. 61-63, S. 11-15, 9, 27 (Erklärung der nach der Gebietsreform geänderten Straßennamen) <ZS 914 / AV Z 399>
- (1795) **Holschbach, Albert:** Historie der Straßennamen: Hermann-Löns-Straße. In: Die Residenz, 16 (1976), H. 60, S. 15-17 <ZS 914 / AV Z 399>
- (1796) **Holschbach, Albert:** Historie der Straßennamen [in Schloß Neuhaus]. In: Die Residenz, 16 (1976), H. 58, S. 27 (Vorschläge des Bezirksausschusses Schloß Neuhaus an die Stadt Paderborn, Straßennamen nach der Gebietsreform zu ändern) <ZS 914 / AV Z 399>
- (1797) Ein Johannes-Hatzfeld-Weg? In: Die Warte, 19 (1958), H. 2, S. 22 (Vorschlag, den Schwarzen Weg umzubenennen) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1798) **Kullmann, Aloys:** Das Eichsfeld [Eichsfelderstraße]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 25/1974, S. 2-7 <ZS 913>
- (1799) **Middeke, Josef:** Bild der Heimat [Kochsplatz / Kokeplatz / Kokspatz / Marienplatz in Schloß Neuhaus: Geschichte und Erklärung des Namens]. In: Die Residenz, 6 (1968), H. 33, S. 5-11 <ZS 914 / AV Z 399>
- (1800) **Middeke, Josef:** Erklärungen zu den neuen Straßennamen [in Schloß Neuhaus]. In: Die Residenz, 18 (1978), H. 65, S. 36-39 <ZS 914 / AV Z 399>
- (1801) **Middeke, Josef:** Nikolaus Schaten. In: Die Residenz, 13 (1973), H. 50, S. 9-13 (Schatenweg in Schloß Neuhaus) <ZS 914 / AV Z 399>
- (1802) **Middeke, Josef; Holschbach, Albert:** Historie der Straßennamen in Schloß Neuhaus. In: Die Residenz, 4 (1963), H. 12 - 5 (1964/65/66), H. 14, 16-20, 22-25 - 6 (1967/68/69), H. 26, 28-30, 32, 35; 9 (1969) H. 36; 10 (1969/70), H. 37-40 <ZS 914 / AV Z 399>
- (1803) Neue Straßennamen in Schloß Neuhaus. In: Die Residenz, 11 (1971), H. 41, S. 35 <ZS 914 / AV Z 399>
- (1804) Nochmals: Änderung von Straßennamen [in Wewer]. In: Der Weweraner, Nr. 4/1969, S. 6 <ZS 8277>
- (1805) **Plesser, J.:** Straßenumbenennungen im Stadtteil Elsen. In: Elsener Nachrichten, Nr. 33/1976, S. 2-5 (dazu Leserbrief von Alfons Lengeling in: Elsener Nachrichten, Nr. 35/1976, S. 20) <ZS 913>
- (1806) **Rohrbach, J.:** Seskerbruch: ein Flurname und ein Stück Flurgeschichte. In: Heimatborn, H. 14/1950-51, S. 54-55 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (1807) **Rohrbach, Josef:** Namen der neuen Straßen in Paderborn. In: Heimatborn, H. 65/1959 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (1808) **Rohrbach, Josef:** Neue Straßennamen. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 9, S. 131 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1809) **Rohrbach, Josef:** Neue Straßennamen in Paderborn: Überblick 1959-1964. In: Heimatborn, H. 107/1965, S. 117, 119 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (1810) **Ruf, Thomas Georg:** Geschichte der Straßen Paderborns: der Kettenplatz, heute Marienplatz. In: Beilage der Warte, Nr. 4-5/1954 <ZS 4616>
- (1811) **Ruf, Thomas Georg:** Geschichte der Straßen Paderborns: die Westernstraße. In: Beilage der Warte, Nr. 9-12/1954 <ZS 4616>
- (1812) **Ruf, Thomas Georg:** Geschichte der Straßen Paderborns: um Dom und Rathaus. In: Beilage der Warte, Nr. 6-8/1954 <ZS 4616>
- (1813) **Schnettler, Otto:** Um die Bedeutung des Namens 'Hellweg'. In: Die Warte, 30 (1969), Nr. 4, S. 61 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1814) Die Straßennamen der Stadt Paderborn: Beitrag zur Heimatkunde. - Kopie e. Mskr. - Paderborn, o. J. - 9 S. (Erläuterungen der Straßennamen von Paderborn-Innenstadt) <EAB V 319a / AV 6061a>
- (1815) Straßennamen des Stadtteiles Neuenbeken der Stadt Paderborn. - Paderborn, 1975. - 29 S. (Schriftenreihe des Heimatvereins Neuenbeken e.V.; 2) <1696>
- (1816) Straßenumbenennungen [in Schloß Neuhaus]. In: Die Residenz, 17 (1977), H. 64, S. 13 (Liste alter und neuer Straßennamen) <ZS 914 / AV Z 399>
- (1817) **Tölle, Hermann:** Was ist mit 'Töterlöh'? Paderborner Straßennamen. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 11, S. 1-4 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1818) Verzeichnis der Straßenum- bzw. Straßenneubennungen infolge der kommunalen Neugliederung der Stadt Paderborn: Ratsbeschluß vom 16. Dezember 1976. - o. O., o. J. [1976] <172>
- (1819) **Wieschok, Günter:** Bild der Heimat [Unkairstraße, Jörg Unkair]. In: Die Residenz, 3 (1962), H. 8-2, S. 1 <ZS 914 / AV Z 399>
- (1820) **Wieschok, Günter:** Kokspatz im Wandel der Zeiten. In: Die Residenz, 4 (1963), H. 12, S. 3 (Erklärung des Namens, 1963: Marienplatz [in Schloß Neuhaus], 1999: Kirchplatz) <ZS 914 / AV Z 399>

### 03.4.6.2 Andere Namen (Gewässer- und Ortsnamen u. a.)

- (1821) **Blaesing, Ferdinand:** Die Verbreitung des Namens 'Egge' und seine etymologische Ableitung. In: Die Warte, 26 (1965), H. 7, S. 99-101 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1822) **Blaesing, Ferdinand:** Ist die Lippe einst nach

- der Jordanquelle benannt? Namenskundliche Untersuchung. In: *Eggegebirgsbote*, H. 161-162/1966, S. 3; 2 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (1823) **Blaesing, Ferdinand:** Liegt Lippstadt an der Strothe? Ein Beitrag zur Geomorphologie und Hydrographie des Quellgebietes. In: *Heimatblätter*, 47 (1966), S. 13-15, 17-19 (Fließt die Pader bei Schloß Neuhaus in die Strothe und nicht in die Lippe? Nach Blaesing: ja.) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (1824) **Brenken, Isa von und zu:** Gut Warthe: Fortsetzungsbericht. In: *Der Weweraner* / Hrsg.: *Heimatbund Wewer*, Nr. 22/1976, S. 3-4 (hat seinen Namen vom Wartturm der alten Paderborner Landwehr) <ZS 8277>
- (1825) **Brilling, Bernhard:** Die Familiennamen der Juden in Westfalen. In: *Rheinisch-westfälische Zeitschrift für Volkskunde*, 5 (1958) - 6 (1959), S. 133-162; 91-99 (5 (1958), S. 138ff. und 6 (1959), S. 91ff.: Königreich Westfalen mit Bistum Paderborn) <ZS 6056 / AV Z 234>
- (1826) **Bröckling, Josef:** Bald nicht mehr Stadttheide? In: *Die Warte*, 21 (1960), Nr. 2, S. 19-20 (zur Diskussion über die Umbenennung der Stadttheide in Nordstadt) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1827) **Disselmeyer, Heinrich:** Die Namen der Stadt Paderborn. In: *Paderborner und Corveyer Land*, Nr. 29/1955, S. 4 (Aufzählung der urkundlich überlieferten Namen) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (1828) **Disselmeyer, Heinrich:** Die Ükern-Walen und Bischof Meinwerk. In: *Die Warte*, 31 (1970), Nr. 1, S. 13 (über die mögliche Herkunft der Ükern-Walen) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1829) **Disselmeyer, Heinrich:** Woher kommt der Name 'Berliner Törchen'? In: *Der Kump*, 7 (1960), H. 11, S. 23-24 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1830) **Dittmaier, Heinrich:** Die westfälischen Namen auf -ei (-ey) und -egge. In: *Niederdeutsches Wort*, 3 (1963), S. 1-14 (Egge) <ZS 4914>
- (1831) **Düsterloh, Diethelm:** Egge: Berg oder Aue? Ein Beitrag zur Deutung der -egge-Namen aus topographischer Sicht. In: *Niederdeutsches Wort*, 3 (1963), S. 101-116 <ZS 4914>
- (1832) **Eusterholz, Heinrich:** Von Osterholz über Schlieden zu Eusterholz. In: *Elsener Nachrichten*, Nr. 55/1979, S. 16-18 <ZS 913>
- (1833) 'Gesamthochschule Paderborn' - 'Universität Paderborn - Gesamthochschule': Dokumentation zur Kontroverse über die Bezeichnung der Gesamthochschule Paderborn. In: *Universität - Gesamthochschule - Paderborn*, Presserferat [Hrsg.]: *Streiflicht*, H. 1/1975, S. 16-25 <8193>
- (1834) **Greule, Albrecht:** Paderborn und Pader: zur Ethymologie eines alten Orts- und Flussnamens. - Paderborn: Schöningh, 1977. - 15 S. [Rez. von Wolfgang Mietusch in: *Die Warte*, H. 17/1978, S. 21] <5203 / EAB 78,55 / AV 6247>
- (1835) **Happe, Konrad:** Alte [Elsener] Namen. In: *Elsener Nachrichten*, Nr. 53-55/1979, S. 14-15, 16, 14 <ZS 913>
- (1836) **Hogrebe, Bernhard:** Roggenvuogel = Hausrotschwänzchen. In: *Die Warte*, 20 (1959), Nr. 10, S. 151 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1837) **Kesselmeier, Josef:** Die Namen der Paderarme. In: *Heimatborn*, H. 114/1967, S. 145-146 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (1838) **Kiepke, Rudolf:** Wanderungen durch das Mastbruch zwischen Schloß Neuhaus und dem Diebesweg. In: *Die Warte*, 27 (1966), Nr. 11, S. 165-166 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1839) **Kiepke, Rudolf:** Warum 'Die Warte'? In: *Die Warte*, 33 (1972), Nr. 10, S. 133 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1840) **Kindl, Harald:** Das Diplom Karls des Großen vom 6. Dezember 777 und die Nennung Paderborns. In: *Westfälische Zeitschrift*, 115 (1965), S. 489-508 <ZS 4613; auch als SoDr StA 4346>
- (1841) **Kindl, Harald:** Heißt die Lippe 'rauschende Aa'? In: *Eggegebirgsbote*, H. 163/1966, S. 2-3 (zum Beitrag von Blaesing) <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (1842) **Kindl, Harald:** Padaribrunno oder Patrisbrunna: eine Entgegnung. - Mskr. - Sollte erscheinen in: *Festschrift zum 60. Geburtstag für Wilhelm Berges* (1969); Festschrift ist nie im Druck veröffentlicht worden. <AV 7330a>
- (1843) **Kindl, Harald:** Padaribrunno, ein neuer Versuch der Deutung des Ortsnamens Paderborn. In: *Westfälische Zeitschrift*, 115 (1965), S. 283-394 <ZS 4613; auch als SoDr StA 4346>
- (1845) **Kuhn, Hans:** Vor- und frühgermanische Ortsnamen in Norddeutschland und den Niederlanden. In: *Westfälische Forschungen*, 12 (1959), S. 5-44 (S. 7: Pader) <ZS 4615>
- (1846) Der 'Kump' in der Sprachforschung. In: *Der Kump*, H. 12/1973, S. 6 (zur Umbenennung des 'Kump' und zur Wortbedeutung 'Kump'; s. auch Nachtrag in H. 8/1974, S. 9) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1847) Die Landschaftsbezeichnungen in der 'Stadttheide'. In: 50 [fünfzig] Jahre Männergesangverein 'Erika' und Stadttheidevereinigung. - Paderborn 1969 <2028 / EAB 98,1016>
- (1848) **Neuheuser, Heinrich:** Die Namen der drei Becken: Aldebekene, Katherbice und Nienbeken [Neuenbeken]. In: *Die Warte*, 21 (1960), Nr. 5-6, S. 72, 89 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1849) **Nolte, Hermann:** Plattdeutsche Pflanzennamen. In: *Die Warte*, 32 (1971), Nr. 8, S. 117 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1850) **Oeke, W.:** Der Osning oder Eggewald: Teutoburger Wald unklare Verallgemeinerung. In: *Heimatborn*, H. 56/1958, S. 3 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (1851) **Civilitates:** Lübecker Neubürgerlisten 1317-1336 / Hrsg. von Olof Ahlers. - Lübeck: Schmidt-Römhild, 1967. - 187 S. (Veröffentlichungen zur Geschichte der Hansestadt Lübeck; 19) (Palborn, Paderborn als Beiname) [Rez. von Wilhelm Kohl in: *Westfalen*, 47 (1969), S. 88-89] <8214>
- (1852) **Polenz, Peter von:** Landschafts- und Bezirksnamen im frühmittelalterlichen Deutschland: Untersuchungen zur sprachlichen Raumerschließung, Bd. 1:

- Namentypen und Grundwortschatz. - Marburg: Elwert, 1961. - VII, 322 S.: Kt. (S. 64ff.: aus Flußnamen gebildete -\*gawja-Namen, z.B. Paterga (= Padergau); S. 243: Umschreibung eines Komitatsumfangs durch Nennung von Orten, die nur zu dem betreffenden Komitat gehören. Das bekannteste Beispiel dafür ist die Streugrafschaft des Grafen Hahold, die Heinrich II. der bischöflichen Kirche zu Paderborn 1011 schenkte; Geschenk von Grafsschaftsrechten, die sich in bestimmten Landschaften befanden, z.B. Patherga (= Padergau)) <AV 3910>
- (1853) **Ritter, Heinz:** War die Lippe die norddeutsche Duna? In: Soester Zeitschrift, 77 (1963), S. 33-46 <ZS 915 / EAB D 25 / AV Z 44>
- (1854) **Rohrbach, Josef:** Beiträge zur Flurgeschichte der Paderborner Feldmark. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 12, S. 179-181; 178-180 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1855) **Rohrbach, Josef:** Bockfeld, Mönkeloh, Waldplatz und verwandte Flurbezeichnungen in der Paderborner Feldmark. In: Westfälischer Heimatkalender: Paderborner Land, 6 (1952), S. 168-171 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125>
- (1856) **Rohrbach, Josef:** Die Paderborner Feldmark: Flurnamen und Flurgeschichte. - 2. Aufl. - Paderborn, 1963 [1961]. - 96 S. (Schriftenreihe des Paderborner Heimatvereins; 1) [Rez. d. 1. Aufl. von Rudolf Kiepke in: Die Warte, 22 (1961), Nr. 12, S. 189; in: Der Kump, 9 (1962), H. 1, S. 39] <506 / EAB 62,653 (1); H 374 (1)>
- (1857) **Rothert, Hermann:** Der Name 'Ledebur'. In: Ravensberger Blätter, 57 (1957), S. 176-177 <ZS EAB Z 207 / AV Z 80>
- (1858) **Schmidt, Dagmar:** Die Namen der rechtsrheinischen Nebenflüsse zwischen Wupper und Lippe, unter besonderer Berücksichtigung der älteren Bildungen. - Göttingen, Univ., Diss., 1970. - II, 183 S. (S. 11: Alme, S. 17: Beke, S. 88-91: Pader, S. 106: Thune) [Rez. von J. Hartig in: Niederdeutsche Mitteilungen, 27 (1971), S. 113-134] <3889 / UB Bielefeld>
- (1859) **Schmidt, Dagmar:** Die rechten Nebenflüsse des Rheins von der Wupper bis zur Lippe. - Wiesbaden: Steiner, 1968. - VIII, 112 S.: Kt. (Hydronymia Germaniae: Reihe A; 6) (S. 45-48: Lippequelle, Lippe; S. 99-100: Pader) [Rez. von Hubertus Menke u. d. T. 'Zur quellenkritischen Aufarbeitung von Gewässernamen' in: Westfälische Forschungen, 24 (1972), S. 185-194] <UB Pb CES 1076-6>
- (1860) **Schoof, Wilhelm:** Flurnamenstudien eines Germanisten: neue Ergebnisse auf volkskundlicher Grundlage. - Gießen: Schmitz, 1967. - 247 S. (S. 73f.: der Name 'Senne') <3960 / UB Pb 11 CES1092 / ULB Münster 3G 14068>
- (1861) **Schoppe, Karl:** Also. In: Ders.: Beiträge zur Geschichte der Stadt Paderborn und des Paderborner Landes. - Paderborn: Junfermann, 1971, S. 13-17 <447 / EAB 62,653 (5); H 374 (5)>
- (1862) **Schoppe, Karl:** Hieß die Pader früher Lippe? In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 8-9, S. 121-123, 138-140 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1863) **Schoppe, Karl:** Hieß Paderborn einmal Lippsspringe? In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 6-7, S. 90-91, 105-107 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (1864) **Schoppe, Karl:** Wann und wie entstand der Name Paderborn? In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 1/1953, S. 2 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (1865) **Schubert, Dietmar:** Sprachverwirrung. In: Fragezeichen, H. 30/1972, S. 3-5 (Darf sich Paderborn Universitätsstadt nennen?) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (1866) **Snyder, William:** Die Flußnamen Pader, Pfettrach, Pfatter und Verwandtes. In: Beiträge zur Namensforschung NF, 3 (1968), S. 25-29 <3656>
- (1867) **Staudinger, Hugo:** Eine Universität besonderer Art. In: Fragezeichen / [ab H. Oktober 1973:] Paderborner Studien / Hrsg. vom Paderborner Arbeitskreis des Deutschen Instituts für Bildung und Wissen, Paderborn / Hrsg. von Aloys Kamp, Paderborn, H. 1/1975, S. 20-21 (Interview aus dem Westfälischen Volksblatt über die Frage, ob die neue Hochschule in Paderborn Gesamthochschule oder Universität genannt werden soll) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (1868) **Sydow, Jürgen:** Zum Namen des Baumeisters Jörg Unkair. In: Mindener Heimatblätter, 34 (1962)-2, S. 267-268 <ZS AV Z 134a>
- (1869) **Tölle, Hermann:** Loblied auf den Ükern. In: Der Kump, 14 (1967), H. 5, S. 1-6 (über das 'Ükern-Lied' auf Schallplatte; Bedeutung von 'Maspern' und 'Ükern'; Geschichte des Ükern-Viertels, besonders der Gasthäuser) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (1870) **Walter, Friedrich:** Der Ortsname Paderborn: Ergebnisse mundartlicher Landesforschung. In: Westfälische Zeitschrift, 119 (1969), S. 179-188 <ZS 4613>
- (1871) **Wilms, Fritz:** Der Fluß Donau in der Thidreks-Saga: die Bedeutung einer im niedersächsischen Sprachgebiet häufigen Bach- oder Flußbezeichnung. In: Auf Roter Erde, 27 (1971), Nr. 149, S. 39 (u. a. über Thune, Pader, Alme) <ZS 9056>
- (1872) Wippermann, Ferdinand: Niederdeutsches in den Familiennamen einer westfälischen Stadt. In: Westfälischer Heimatkalender: Paderborner Land, 14 (1960), S. 149-151 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125>